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Evaluando el Proceso de Acreditación en la 

FP-UNA

A
C
R
E
D
I
T
A
C
I
Ó
N

Facultad Politécnica - UNAGaceta 59 Noviembre 2017

Una de las mayores sa�sfacciones para 
la FP-UNA en este 2017 que se va 
cerrando, ha sido la acreditación a nivel 
nacional de las carreras de Ingeniería en 
Electricidad e Ingeniería en Informá�ca. 
Además  de  es tas ,  l a s  ca r re ras 
Licenciatura en Ciencias Informá�cas 
(Sedes San Lorenzo, Villarrica y Coronel 
Oviedo) e Ingeniería en Electrónica, aún 
están en la espera del dictamen de la 
Agencia Nacional de Evaluación y 
Acreditación de la Educación Superior 
(ANEAES). Al respecto, conversamos 
con la Profesora Ing. Estela Riveros, 
Directora de Ingeniería en Electricidad, 
carrera que fue acreditada por primera 
vez en 2011 y reacreditada este 2017. 

“La experiencia de pasar por un proceso 
de acreditación fue excelente, ya que ha 
dejado mucho aprendizaje a lo largo de 
todas las etapas del mismo, desde la 
c o n f o r m a c i ó n  d e l  C o m i t é  d e 
Autoevaluación hasta la recepción del 
resultado final  a nivel  nacional  y 
actualmente la espera a nivel Arcusur”. 

La Prof. Riveros explicó que el  primer 
proceso de acreditación nacional de la 
carrera fue realizado en el 2010, 
obteniéndose la acreditación nacional 
en el 2011. Por lo tanto, el proceso de 
evaluación iniciado en 2016 fue con 
fines de reacreditación; además, 
Ingeniería en Electricidad ha sido  la  
carrera que tuvo la primera visita de 
pares evaluadores este año, realizada 
del 17 al 19 de mayo. La evaluación 
actual ha sido para la Reacreditación 
N a c i o n a l  ( l o g r a d a )  y  p a r a  l a 
Acreditación Arcusur (en espera de 
respuesta).

E n  c u a n t o  a  l o s  p r i n c i p a l e s 
aprendizajes, manifestó: “Todo el 
proceso  con l levó  un  aprend iza je 
constante, desde valorar la importancia 
de someterse a una autoevaluación para 
iden�ficar las fortalezas, oportunidades, 
debilidades y amenazas que como carrera 
poseemos. A fin de ir mejorando, en busca 
siempre de la excelencia académica, para 
que nuestros alumnos puedan egresar con 
todas las herramientas que le permitan 

desarrollarse a lo largo de su vida 
profesional. Hemos aprendido a trabajar 
en equipo, a dimensionar lo que cada 
d e p e n d e n c i a  d e  l o s  d i f e r e n t e s 
departamentos de la Facultad realizan 
para que el plan curricular de la carrera 
pueda ser llevado acabo”.

Finalmente, agregó: “Los miembros del 
comité de autoevaluación fueron 
seleccionados de manera tal que cada uno 
pueda aportar desde su experiencia 
profesional, puntos de vistas diversos; así, 
hubo un profesor inves�gador, una 
profesora egresada de la carrera, un 
profesor Doctor en Educación y un 
profesor de una asignatura profesional de 
reconocida experiencia. Dos de ellos 
f u e ro n  m i e m b ro s  d e l  Co m i té  d e 
Autoevaluación conformado para el 
primer proceso de acreditación de 
Ingeniería en Electricidad, en 2010”.
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Taller de actualización GDoc

Facultad Politécnica - UNA
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F u n c i o n a r i o s  d e  l a  F P - U N A 
par�ciparon en el Taller de Capacitación 
y Actualización del Sistema de Ges�ón 
Documental – Gdoc, en los turnos 
mañana y tarde,  el 14 y 16 de 
noviembre.  La capacitación fue 

organizada por la División de Ges�ón 
Documenta l  y Arch ivo Centra l , 
dependiente de la Secretaría General 
de la Facultad, con el apoyo del Centro 
Nacional de Computación - CNC. 

El Taller de Capacitación y Actualización 
del Sistema de Ges�ón Documental – 
Gdoc se desarrolló en los laboratorios 
de informá�ca del CNC, Campus de la 
UNA.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Seminario de Biología Computacional

Facultad Politécnica - UNA
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Del  27 al 29 de noviembre se 
desarrolló el Seminario de Biología 
computacional con enfoque en 
modelos de control biológico, 
i m p a r � d o  p o r  Pa s t o r  Pé re z 
Es�garribia*.  Se llevó a cabo en el 
N ú c l e o  d e  I n v e s � g a c i ó n  y 
Desarrollo Tecnológico de la FP-
UNA (NIDTEC).

Este seminario tuvo como obje�vo: 
“Introducir a la elaboración y análisis 
de modelos de estrategias de control 
b i o l óg i co ” ;  y se  abordan los 
siguientes contenidos: “Un ejemplo 
de elaboración de un modelo para el 
control biológico de poblaciones de 
mosquitos  a  par�r del  uso de 
W o l b a c h i a .  A n á l i s i s  d e l 
comportamiento cualita�vo del 
sistema. Análisis de estabilidad local”.

*Graduado de Biología, Universidad 
Nacional de Asunción, Paraguay. 
Maestría en Zoología, Universidad 
de Concepción, Chile. Estudiante de 
doctorado en Ciencias de la 
C o m p u t a c i ó n ,  U n i v e r s i d a d 
Nacional de Asunción, Paraguay.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Taller sobre servicio

Facultad Politécnica - UNA

El Taller, denominado "El Arte de Servir 
Bien" se desarrolló el 28 de noviembre 
en el Aula B01 de la FP-UNA. El mismo, 
impar�do por el Ing. Mario Antonio 
A m a r i l l a * ,  e s t u v o  d i r i g i d o  a 
funcionarios e interesados en general.
La ac�vidad fue organizada por la 

Dirección de Ges�ón de Personas y la 
Coordinación de la Implementación del 
MECIP de la FP-UNA, con el apoyo de la 
Fundación Buen Gobierno.

Este taller ha sido la sép�ma y úl�ma 
ac�vidad del año 2017, ofrecida por la 

Fundación Buen Gobierno.
*Ingeniero Industrial con especialidad 
en Produc�vidad,  P lan ificac ión 
Estratégica, Calidad, Asesoramiento 
gerencial y fac�bilidad en inversiones.
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Estudiantes de IIN en  Concurso ACM – ICPC

Facultad Politécnica - UNA
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Estudiantes de Ingeniería en Informá�ca de la FP-UNA 
par�ciparon del ACM Interna�onal Collegiate Programming 
Contest (ICPC) La�n America South America / South, que se 
llevó a cabo en Buenos Aires, Argen�na, el 11 de noviembre. 
La competencia, organizada por la Associa�on for Compu�ng 
Machinery (ACM) y patrocinada por la  IBM, tuvo como sede a 
la  Facultad de Ciencias Exactas y Naturales del 
Departamento de Computación de la Universidad de Buenos 
Aires (UBA).

El con�ngente constó de dos grupos; el primer equipo estuvo 
conformado por los universitarios María Cris�na Orué Gil, 
Eduardo Centurión Funes y María Clara Berendsen Pereira; el 
segundo equipo, por Carlos Federico Gaona Ruiz Díaz, Uriel 
Agus�n Ezequiel Pereira Acosta y Javier Tadashi Akagi 
Fukushima.

Gaceta 59 Noviembre 2017



www.pol.una.py
8

Defensas IEK

Facultad Politécnica - UNA
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Los siguientes trabajos de fin de grado 
fueron presentados por sus autores 
para optar al grado de Ingenieros en 
Electrónica ,  énfas is  en Control 
Industrial, el 14 de noviembre en el Aula 
Magna de la FP-UNA:

Ÿ “Obtención de subproductos por 
medio de mezclas binarias de gases 
u�lizando el control de las presiones 
parciales de la teoría de Dalton”, de 
Federico Luis Larroza Brizuela y 
Jorge Antonio Agüero Cardozo.

El  t rabajo  tuvo como obje�vo: 
“op�mizar el funcionamiento de una 
planta de mezcla de dos gases”.

Ÿ “Implementación de sistema de tele 
m e d i c i ó n  e n  l o s  p u e s t o s  d e 
distribución para mejorar del servicio 
eléctrico”, de Fernando Diosnel 

Araujo Bobadilla y Jorge Ricardo 
Pérez Mink.

Esta inves�gación fue llevada a cabo 
con el obje�vo de “implementar un 
sistema de tele medición en los puestos de 
distribución de energía eléctrica para 
mejorar su servicio al usuario”.
 
Ambos trabajos fueron realizados con 
la orientación de los Profesores Ing. 
Carlos Penayo e Ing. Oscar Machuca.

La mesa examinadora fue conformada 
por los Profesores: Ing. Teodoro Ramón 
Salas Coronel, Lic. Limpia Concepción 
Ferreira Or�z, Dra. Miki Saito, Ing. 
Héctor Manuel Ramírez Adorno, Ing. 
Víctor Antonio Mar�nez Sánchez e Ing. 
César Gustavo Duarte Fiorio, Director 
de la carrera Ingeniería en Electrónica.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Defensas IEL

Facultad Politécnica - UNA
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Gustavo Rodolfo González Arellano  y 
Richard Mar�n Loffler Flores son 
nuevos Ingenieros en Electricidad, tras 
defender su trabajo de fin grado, 
�tulado: “Propuesta de actualización 
tecnológica de reconectadores en redes 
de distribución de energía eléctrica”. El 
acto público se llevó a cabo el 24 de 
noviembre, en el aula B01 de la FP-
UNA.

La inves�gación, realizada con la 
orientación del Prof. Ing. Rolando 
Rodríguez,  tuvo como obje�vo: 
“Proponer una actualización tecnológica 
de equipos reconectadores en redes de 
distribución de energía eléctrica de la 
ANDE para op�mizar los recursos 
humanos y financieros de la empresa y, al 
mismo �empo, mejorar la con�nuidad del 
servicio”.

La mesa examinadora fue conformada 
por los Profesores: Ing. Teodoro Salas, 
Decano de la FP-UNA, Ing. Mirta 
Benítez de Navarro, Ing. Héctor 
Ramírez, Ing. César Duarte, Ing. 
Roberto Fariña e Ing. Estela Riveros, 
Directora de la carrera Ingeniería en 
Electricidad.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Facultad Politécnica - UNA

Defensas IIN

Los siguientes trabajos de fin de grado fueron 
presentados en cumplimiento del  requisito para la 
obtención del �tulo de Ingeniero en Informá�ca, el 
20 de noviembre:

Ÿ "Desfragmentación de Redes Óp�cas Elás�cas EON: 
Un enfoque basado en algoritmos de colonias de 
hormigas", de Diego Ariel Báez Renault y Sergio 
Manuel Galeano Luraschi.

Ÿ "Estudio de los Algoritmos de Desfragmentación del 
Espectro en Redes Óp�cas Elás�cas", de Sergio 
Fernández.

La defensa pública se realizó en Aula Magna de la FP-
UNA. Los miembros de la mesa evaluadora fueron los 
Profesores: Ing. Teodoro Salas, Decano de la FP-UNA, 
Lic. Limpia Ferreira, Vicedecana, Ing. Mirta Benítez, 
Ms. Pedro Céspedes, Dr. Diego Pinto, Ms. Enrique 
Dávalos y el Dr. Chris�an von Lücken, Director de la 
carrera Ingeniería en Informá�ca de la FP-UNA.
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Facultad Politécnica - UNA

Especialización

La Lic. María Victoria Torres de 
González presentó su proyecto, 
�tulado: “Normalización de la Ges�ón 
Documental en el Rectorado de la 
Universidad Nacional de Asunción (UNA), 
año 2006-2007” para optar a la 
Especialización en Ges�ón Documental 
y Administración de Archivos. La 
defensa pública se realizó el 16 de 

noviembre en la sala Posgrado 2 de la 
FP-UNA.

El  t rabajo fue real izado con la 
orientación de la Prof. Ms. Carmiña 
Soto Figueredo, y tuvo como propósito: 
“normalizar la organización de la ges�ón 
documental en el Rectorado de la UNA 
durante el año 2006-2007”.

Fueron miembros del Jurado, los 
Profesores: Prof. Dra. Emilce Sena 
Correa (Presidente), Prof. Ms. Wilma 
Garcete (Miembro) y la Prof. Ms. Sonia 
León (Miembro).
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Facultad Politécnica - UNA

La UNA representada en seminario internacional
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La Profesora Ms. Carla Decoud, Directora de Elearning de la 
FP-UNA, par�cipó - en representación de la UNA- en el XXV 
Seminario Internacional de Formación de Profesores para 
Mercosur / Conosur, que se llevó a cabo en Florianópolis, 
Brasil, del 6 al 10 de noviembre.

Durante el evento, la Prof. Decoud desarrolló las siguientes 
ac�vidades:
Ÿ  fue invitada a formar parte del equipo 06 de noviembre:

de inves�gadores en la mesa redonda, programada en el 
Seminario. En dicha ac�vidad, cada representante de los 
países asistentes: Argen�na, Brasil, Chile, Paraguay, 
Uruguay y Venezuela, presentó el escenario de la 
formación de docentes en su país. Con respecto al 
nuestro, la Prof. Decoud, abordó la evolución histórica de 

la formación de docentes, el actual sistema de formación 
en Ins�tutos de Formación Docente y la formación de 
docentes en la universidad.

Ÿ  presentación de la ponencia “Aula sin 07 de noviembre:
fronteras”, realizada en el área temá�ca de “Educación a 
distancia” del Seminario Internacional. La misma, se refirió 
a la cons�tución del Campus Virtual La�noamericano  
(CAVILA) en el marco de la Asociación de Universidades 
La�noamericanas (AULA), y la promoción de las acciones 
desarrolladas desde su agrupación.

El XXV Seminario Internacional de Formación de Profesores 
para Mercosur / Conosur se llevó a cabo en la Universidade 
Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Facultad Politécnica - UNA

Profesionales de Elearning en Argentina
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El Prof. Edward Ibarra y el Lic. Gregorio 
Quintana, del Departamento de 
Elearning de la FP-UNA, desarrollaron 
el taller "Intercambio de OBS Video 
streaming y autoedición de video” en la 
Universidad Nacional del Quilmes -  
UNQ, Argen�na, adonde fueron 
invitados como especialistas para el 
efecto. 

Realizaron dicha ac�vidad con el 
equipo de la Secretaría de Educación 
Virtual de la UNQ, del 27 al 28 de 
noviembre, en el marco de los acuerdos 
que �ene esta Universidad con el 
Campus Virtual La�noamericano 
–Cavila.

Previamente, ambos profesionales 
par�ciparon, en representación de la 
F P - U N A ,  e n  e l  I I  C o n g r e s o 
Internacional de Educación a Distancia 
del 23 al 24 de noviembre, desarrollado 
en la Universidad del  Salvador, 
Argen�na.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Feria Académico comercial

Facultad Politécnica - UNA
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Cuadernos, llaveros, pines, vasos 
térmicos y agendas,  fueron los 
productos expuestos por las empresas 
“Jasuka” y “Polimarket” en la VI Feria 
Académico Comercial, que se llevó a 
cabo el 03 de noviembre, frente al 
Bloque “B” de la FP-UNA. La exposición 
fue organizada por los estudiantes de la 
carrera de Análisis de Sistemas de la FP-

UNA para presentar el resultado de su 
a p r e n d i z a j e  e n  l a  c á t e d r a 
“Administración V”, a cargo del Prof. Ms 
Alcides Torres.

La VI Feria Académico Comercial 
cons�tuye el cierre de las clases 
co r re s p o n d i e nte s  a  l a  c á te d ra 
Administración V del Departamento de 

Ges�ón, cuyo contenido Programá�co 
comprende los capítulos: Plan de 
Negocios, estudio de Mercado, Páginas 
Web y Marke�ng de Negocios . 
Mediante estos contenidos,  los 
estudiantes simulan la conformación de 
Empresas, el desarrollo de su Plan 
Económico y realizan la venta de sus 
productos.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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El II Conversatorio “Crea, innova y 
emprende. Sinergia universidad, empresa 
y gobierno” y la Expo emprendedores 
2017 se desarrollaron el  09 de 
noviembre en el Salón Auditorio de la 
Dirección General de Extensión 
Universitaria, Campus de la UNA. La 
ac�vidad fue organizada por la 
Incubadora de Empresas de la UNA – 
INCUNA, con el apoyo de la Agencia de 
Cooperación Internacional del Japón – 
JICA.

La ac�vidad tuvo como obje�vo: 
“Fortalecer el vínculo de la Universidad-
Empresa-Gob ierno  e  impu lsar  e l 
desarrollo del ecosistema emprendedor 
en Paraguay para establecer acciones e 
incen�var el espíritu emprendedor, 
concretar el apoyo a los emprendedores 
nacientes y fortalecer a las MIPYMES, 
para el desarrollo local y de la economía 
nacional”.

La programación del evento, realizado 
en el marco de la celebración de la 
semana del emprendedor, contempló 
e x p o s i c i o n e s  c o n  p a n e l i s t a s 
internacionales, con  emprendedores y 
empresarios nacionales, quienes 
compar�eron sus experiencias y la 
r e a l i d a d  d e l  m e r c a d o  l o c a l . 
Paralelamente, se llevó a cabo la Expo 
emprendedores 2017, una muestra de 
ideas, creaciones y productos.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Aporte de Paraguay en libro sobre formación 

docente

Facultad Politécnica - UNA

El 6 de noviembre se lanzó el libro “Tecnología, Currículo y la 
Formación de Profesores en MERCOSUR- CONOSUR en 
Florianópolis, Brasil. El lanzamiento del material, que con�ene 
dos capítulos elaborados bajo la dirección de la Prof. Carla 
Decoud de la FP-UNA, se realizó en el marco del XXV Seminario 
Internacional de Formación de Docentes del MERCOSUR/ 
CONOSUR”, en los salones de Rectoría de la Universidad 

Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil.

Los mencionados capítulos, se denominan: “Ges�ón del 
Elearning de la FP UNA” y “Proceso de Implementación de las TIC 
en la Facultad de Ciencias Médicas UNA, experiencia del uso de 
la plataforma Educa”.
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Facultad Politécnica - UNA
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Rosa Angélica Scappini, locutora y conductora del programa “Valores 
Culturales de todos los �empos” en la 87.9 FM Radio Aranduka de la FP-
UNA, lanzó su libro “Carlitos Vera, el hombre de las mil voces: Homenaje a la 
risa y a la vida”. El evento se desarrolló el  02 de noviembre,  en el Centro 
Cultural Bordas en Casa Correa, Asunción.
El libro, publicado con el apoyo de FONDEC (Fondo Nacional de la Cultura 
y las Artes),  es producto de las “conversaciones” que la autora mantuvo con 
el humorista, y que se refieren a la vida del mismo, y su di�cil trabajo de 
hacer reír a las personas.

Gaceta 59 Noviembre 2017
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Lanzan Observatorio Económico de Turismo

Facultad Politécnica - UNA
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El Observatorio Económico de Turismo 
de Reuniones de Paraguay fue lanzado 
oficialmente el 30 de noviembre, 
durante un acto realizado en el Hotel 
Guaraní de Asunción. Las ins�tuciones 
impulsoras de este proyecto son la 
Secretaría Nacional de Turismo, el 
Paraguay Conven�on & Visitors Bureau 
y la FP-UNA, cuyos representantes la 
Lic. Marcela Bacigalupo, Ministra; 
Raquel Gavagnin, Presidenta, y el Prof, 
I n g .  Te o d o r o  S a l a s ,  D e c a n o , 
respec�vamente, estuvieron presentes 
en la presentación. Junto a ellos, 
también el Señor Pablo Singerman, 
representante de la  Universidad de 

Buenos Aires, encargada de desarrollar 
y dirigir el Observatorio de Turismo de 
Reuniones de Argen�na y que apoya la 
tarea en nuestro país. 

Durante su intervención, el Prof. Salas, 
manifestó: “Hoy es objeto de este 
lanzamiento sensibilizar a la comunidad 
de eventos sobre la importancia de abrir la 
información per�nente (…) En unos años 
más, los resultados de las mediciones 
serán de uso del gobierno y de los 
empresarios y organizaciones, a quienes 
llamamos la oferta y que la Academia, 
aquí representada por la Facultad 
Pol i técnica es  consciente de esa 

necesidad de información y se encuentra 
a disposición (…)”.

El Observatorio Económico de Turismo 
de Reuniones de Paraguay �ene como 
obje�vo “generar estadís�cas y análisis 
valiosos para la toma de decisiones y la 
captación de inversiones”. Permi�rá 
medir el impacto del Turismo de 
Reuniones en Paraguay.

El mismo, ha sido posible mediante un 
convenio marco de cooperación 
firmado entre las ins�tuciones arriba 
mencionadas y el apoyo la Universidad 
de Buenos Aires. 
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La Ms. Al icia Duarte Cabal lero, 
integrante del Grupo de Inves�gación 
en Ciencias de la Información de la 
Facultad Politécnica (GICI), par�cipó 
como expositora en el “V Encuentro de 
Agentes de Bibliotecas y Bibliotecarios del 
Mercosur”, en Posadas, Argen�na, el 26 
de octubre.

La ponencia de Duarte se denominó: 
“La Biblioteca como medio para la 
visibilidad de la Producción Editorial 
Ins�tuc ional”,  y trató sobre “La 
importancia de hacer vis ibles las 
publicaciones de las universidades, dado 
que son las ins�tuciones con mayor 
producción de conocimiento cien�fico, y 
que es necesario que los resultados de 
esas inves�gaciones, y materiales 
académicos  sean visibles fuera de la 

Universidad, a través de las revistas 
cien�ficas publicadas por la misma 
ins�tución o en los repositorios digitales”.

Por otra parte, la Lic. Vivian Fatecha, 
estudiante de la Maestría en Ges�ón de 
la Inves�gación y la Información, 
Énfasis Ges�ón de Archivos, par�cipó 
con un trabajo en el “2° Encuentro de 
Co n s e r va c i ó n  d e l  Me rco s u r ".  La 
inves�gación trata sobre “las acciones 
para la recuperación de documentos de 
arcahivo ante un siniestro y expone el 
caso del archivo del Decanato de la 
Fa c u l t a d  P o l i t é c n i c a  y  t o d o  e l  
procedimiento técnico archivís�co 
realizado para la recuperación de los 
documentos que fueron afectados por el 
fuego”.

Ambos eventos se organizaron en  el 
marco del 9° aniversario de la Biblioteca 
Pública de las Misiones, con el obje�vo 
de crear un espacio de actualización y 
profesionalización de la ac�vidad 
archivís�ca y bibliotecaria, y como un 
enriquecedor intercambio entre 
profesionales y académicos de la 
conservación y la preservación,  con  
b i b l i o t e c a r i o s ,  m u s e ó l o g o s  y 
archiveros, así como también del 
personal que se desempeña en estos 
ámbitos para socializar herramientas 
que permitan conservar el patrimonio 
documental histórico local y de la 
región.

Gaceta 59 Noviembre 2017



www.pol.una.py
20

Trabajo de Posgrado en evento internacional

Facultad Politécnica - UNA

P
O
S
G
R
A
D
O
 

E
 
I
N
V
E
S
T
I
G
A
C
I
Ó
N

La Lic. Marta Barrios, estudiante del Programa de Postgrado en 

Ciencias de la Información de la FP-UNA, presentó una parte de su 

proyecto final de Maestría en la  15ª Jornada sobre la Biblioteca 

Digital Universitaria (JBDU 2017), realizada en la sede de Facultad 

de Derecho, de la Universidad de Buenos Aires, del 02 al 03 de 

noviembre.

La ponencia presentada, “Los repositorios de acceso abierto como 

alterna�va para la visibilidad de la producción cien�fica de las 

universidades. El caso de la Universidad Nacional de Asunción (UNA)”, 

es parte del mencionado proyecto final, �tulado: “Propuesta de un 

Repositorio Ins�tucional para la Universidad Nacional de Asunción”.

Barrios, en su exposición plantea la interrogante sobre la necesidad 

de un repositorio ins�tucional para la UNA para argumentar que: 

“Permi�rá el acceso abierto a los resultados de la ac�vidad cien�fica y 

académica,  y ejercer el control sobre su producción cien�fica y 

académica, haciéndola accesible y fácilmente recuperable. Tendrá una 

mayor visibilidad  la producción cien�fica y académica de la 

Universidad, aumentara el impacto y asegurará la preservación de 

dicha producción. Además, se expondrá la producción 

intelectual de la universidad a todo el mundo”.

En su decimoquinta edición, la JBDU 2017, ha decidido  

“tratar las inicia�vas surgidas en los úl�mos �empos, desde 

el acceso abierto hasta la innovación y las nuevas formas de 

consumo de la información. La Jornada intenta conver�rse 

en un espacio de intercambio de experiencias y realizar 

reflexión crí�ca sobre el estado actual y el futuro previsto 

en estas temá�cas innovadoras”.
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El ar�culo cien�fico sobre uno de los resultados obtenidos en 
el marco del Proyecto 14-INV-062*, co-financiado por la FP-
UNA y el Programa PROCIENCIA  del CONACYT, ha sido 
aceptado en la revista internacional arbitrada “PLOS ONE”. 

El trabajado en cues�ón, se �tula: “Analysis of DNA topology of 
SV40 and EBV minichromosomes in HEK 293 cells”, entre cuyos 
autores se encuentra la Prof. Dra. María José Fernández de 

Nestosa, Coordinadora del Grupo de Inves�gación en 
Bioinformá�ca de la FP-UNA, y Responsable técnica del 
proyecto.

* “Estudio de la topología del ADN durante la replicación y 
diferenciación celular y su interacción con inhibidores de 
topoisomerasas empleados como an�bió�cos y en 
quimioterapia del cáncer”.
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Los estudiantes del 6° semestre de la 
carrera Ingeniería en Sistemas de 
P r o d u c c i ó n  d e  l a  F P - U N A  s e 
encuentran ul�mando detalles para la 
presentación de los resultados de 
trabajos de inves�gación desarrollados 
en la asignatura “Fuente de datos”. La 
misma, está a cargo de los Profesores 
Lic. Ive�e López de Loba� y el Ing. 
Arturo González.

El grupo integrado por los estudiantes 
Maribel Katherin Acosta Por�llo, Sara 
Noemí Escobar Caballero y Tadeo 
Saldívar,  serán los pr imeros en 
socializar los resultados de su trabajo, 
en diciembre próximo, denominado: 
“Perspec�va de los estudiantes de la FP-
UNA sobre la Extensión Universitaria”.

Al respecto, Maribel comentó: “nuestro 
obje�vo es conocer los factores que 
influyen en el cumplimiento de las 
ac�vidades de extensión universitaria de 
los estudiantes de los úl�mos años de la 
F P - U N A ,  p o r q u e  h a y  u n a  g r a n 
problemá�ca de que la mayoría de los 
compañeros que están en los úl�mos años 
se están encontrando con que no han 

completado sus ac�vidades de extensión 
y eso le dificulta terminar su carrera, y 
además porque es un tema relevante que 
nunca se inves�gó en la Facultad 
Politécnica”. A esto, Sara, agregó que el 
tema extensión, “es importante ya que 
forma uno de los tres pilares de la 
universidad y vemos la importancia de la 
vinculación de la universidad con la 
sociedad”. 

Sobre el  procedimiento para la 
inves�gación, esta úl�ma, explicó: 
“par�mos con una población de 1 932, 
que son alumnos de todas las carreras de 
la FP-UNA, y nos enfocamos en alumnos 
de los tres úl�mos años, ya sean de 
Licenciatura o Ingeniería. De ahí quitamos 
nuestro tamaño de la muestra; ya 
proporcionamos la can�dad porque 
sabemos que no podemos elegir la misma 
para todas las carreras porque sabemos 
que, licenciatura, por ejemplo, �ene 
mayor can�dad de alumnos. Elegimos la 
técnica de la encuesta porque nuestro 
principal obje�vo es conocer la opinión de 
aquellos alumnos que están en esa 
situación, y a aquellos que no, hacerles un 
seguimiento, y se es que les interesa, en 

qué categorías, estos par�cipan más, y 
cuáles son aquellos departamentos u 
órganos que impulsan proyectos de 
extensión (…) luego, concluir qué es lo que 
está arrojando esa problemá�ca (…)”

Po r ú l � m o ,  s e  refi r i e ro n  a  l o s 
aprendizajes obtenidos durante el 
transcurso de la asignatura: “cuando 
comenzó, sabíamos que se trataba de un 
trabajo de inves�gación, pero jamás 
pensamos que iba a tener tanto impacto, 
p o r q u e  n o s  e s t á  a y u d a n d o  a 
desarrollarnos (…) a tener esa visión de 
poder resolver problemas nosotros 
mismos, a trabajar en equipo y a 
interactuar más con los compañeros”. 
(Maribel)

“En esta materia, reunimos todos los 
conocimientos de todas las estadís�cas 
que tuvimos y nos abre al mundo de la 
inves�gación y nos ayuda a saber realizar 
adecuadamente un proyecto. En cuanto 
al tema, le servirá a los compañeros 
porque al final,  presentaremos un 
cronograma de cómo ellos pueden seguir 
sus ac�vidades (…)” .

Gaceta 59 Noviembre 2017



Evaluación de electricistas en la FP-UNA

23
www.pol.una.py

Facultad Politécnica - UNA

V
I
S
I
T
A
N
T
E
S

Con el intercambio de los documentos 
de convenios específicos entre la FP-
UNA y la Administración Nacional de 
E lec t r i c idad  –  ANDE,  in i c ió  l a 
evaluación de más de 400 electricistas, 
interesados en obtener la matrícula 
habilitante, otorgada por esta úl�ma 
ins�tución. Dicha evaluación fue 
realizada por una Mesa Examinadora de 
la ANDE, en el Aula Magna de la 
FPUNA, el 24 de noviembre. 

El mencionado Convenio específico 
�ene como fin la "Caracterización de los 
procesos de evaluación de competencias 
académicas y laborales de profesionales 
electricistas", que permi�rá: “El estudio 
de las áreas de conocimiento y niveles de 
aprendizaje que se deben cumplir para 

acceder a las categorías de la matricula 
habilitante para realizar tareas en las 
instalaciones eléctricas en baja, media, 
alta y muy alta tensión, para lo cual se 
deberá:
a) Realizar un diagnós�co del mecanismo 
vigente de matriculación de profesionales 
electricistas y la caracterización de los 
mismos en función de sus competencias.
b) Elaborar un diagnós�co de la oferta 
académica  para  la  formación de 
profesionales electricistas en el país.   
c) Elaborar una propuesta de clasificación 
de la matrícula de los Profesionales 
Electricistas por categorías, según la 
formación, competencias y capacidades 
del perfil académico y considerando los 
requerimientos del mercado eléctrico 
nacional.

Re a l i z a r  u n a  e s � m a c i ó n  d e  l o s 
requerimientos de recursos para el 
desarrollo y ejecución conjunta de las 
e v a l u a c i o n e s  a c a d é m i c a s  d e 
competencias laborales de profesionales 
electricistas por categorías.

El usufructo de las instalaciones y 
equipamientos que posean ambas 
I n s � t u c i o n e s ,  p a r a  r e a l i z a r  l a s 
evaluaciones prác�cas o ensayos de 
laboratorio que acrediten la competencia 
para la categoría solicitada”.

El intercambio de documentos fue 
realizado por el Prof. Ing. Teodoro Salas, 
Decano de la FP-UNA y el Prof. Ing. 
Fabián Cáceres, por la ANDE.
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